

■ **Insuficientes, las propuestas voluntarias de países para reducir emisiones, alertan**
Piden expertos fortalecer y complementar el acuerdo sobre cambio climático de París

■ **Resaltan que hay un gran hueco en aviación, transporte marítimo y producción de alimentos**

■ **ANGÉLICA ENCISO L.**

La temperatura global se incrementó un grado centígrado en promedio, por lo que resulta necesario actuar con rapidez para asegurar un futuro en el que no aumente más de 1.5 grados, señaló el Fondo Mundial para la Naturaleza (WWF, por sus siglas en inglés).

Tras concretarse el Acuerdo de París el sábado pasado, el cual entrará en vigor en 2020, expertos consideraron que el pacto tiene asuntos pendientes, como el hecho de que no es un convenio vinculante para los países y que las Contribuciones Nacionales Previstas y Determinadas, es decir, las propuestas voluntarias de cada estado para reducir emisiones de gases de efecto invernadero (Gei), no son suficientes para cumplir con la meta global de frenar el incremento de la temperatura, por lo que, afirmaron, se requiere más.

La WWF resaltó que es necesario actuar rápido y decididamente para asegurar el camino hacia un futuro en el que la temperatura global no aumente más de 1.5 grados centígrados.

El organismo enfatizó que "el acuerdo debe fortalecerse y complementarse con acciones en el corto plazo, si queremos alcanzar la meta de que la temperatura no se eleve más y hacer crecer significativamente el financia-

miento para la adaptación, las pérdidas y daños, así como una mayor reducción de emisiones de gases contaminantes".

Por su parte, Raúl Benet, de Rainforest Alliance/Alianza México REDD+, indicó que los compromisos actuales de los países son insuficientes para evitar que el aumento de la temperatura supere los 2 grados centígrados, señaló que existe un gran hueco en el tema de la aviación, el transporte marítimo y la producción de alimentos, tres de los principales emisores de Gei y que no están incluidos en el Acuerdo de París.

Consideró que en el balance, este acuerdo parece uno de los mejores alcanzados hasta la fecha en una conferencia de las partes (COP) de la Convención Marco de Naciones Unidas sobre Cambio Climático, luego de dos décadas de que comenzaron estas cumbres. Abundó que se recuperaron temas fundamentales, como los derechos humanos, la igualdad de género y también la importancia del papel de la conservación y el manejo integrado de los bosques por los pueblos para la mitigación y adaptación al cambio climático.

La WWF detalló que entre los avances están la creación de un plan para cerrar la brecha en las emisiones de Gei, incluido el financiamiento para acelerar las acciones de mitigación antes

y después de 2020, así como periodos de revisión cada cinco años para acciones de reducción de emisiones, el financiamiento y la adaptación.

Reconoció que "la ambición y la urgencia del compromiso climático no es lo suficientemente fuerte, y dependerá, en esencia, de las acciones de los gobiernos para tomar medidas rápidas y ambiciosas. Otros actores, como las ciudades, el sector privado y los ciudadanos deben continuar sus compromisos y presionar a los gobiernos para hacer mucho más".

Al incluir una meta de temperatura de largo plazo muy por debajo de los 2 grados centígrados de calentamiento, con una referencia a una meta de 1.5, se manda una fuerte señal de que los gobiernos se comprometen a aceptar lo que ha descubierto la ciencia. El reconocimiento de la brecha de emisiones y la inclusión de un objetivo cuantificado de gigatoneladas a 2030, debe servir como base para la revisión de los compromisos nacionales antes de 2020, señaló WWF en un balance de la COP.

"SE RECUPERARON TEMAS FUNDAMENTALES COMO EL MANEJO INTEGRADO DE BOSQUES"

